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洋学生说书
王汝刚

! ! ! !石头古城小阳
春，天香国色颂牡
丹。最近，第七届
中国曲艺牡丹奖颁
奖晚会在南京举

行，上海曲艺界老领导吴宗锡先
生不孚众望，榜上有名。

&& 岁高龄的老吴亲自参加
颁奖仪式，成为晚会一个亮点。
当白发童颜、精神矍铄的老吴手
棒奖杯向观众致意时，在场的观
众掌声雷动。
说起老吴的经历，在文艺界

颇具影响力。$*+, 年，他毕业
于上海圣约翰大学，表面上是位
洋学生，实际上已经加入中共地
下党组织，为民族解放事业而工
作。
上海解放前夕，中共地下党

派刘厚生向吴宗锡传达周恩来同
志的指示：“对本地戏曲（包括
曲艺）也要加以关注。”按照组
织的要求，老吴开始收集评弹艺
人的生存状况、书场设备、演出

书目等有关资料。可想而知，这
些资料对一个刚刚夺取政权的新
政府是何等重要。有缘的是，解
放后，老吴分配在上海军管会文
艺处工作。于是，他脱下旧长
衫，穿上人民装，组织交给他的
任务竟然还是领导包括评弹、滑
稽、滩簧在内的本地戏曲。后
来，他在上海人
民评弹团连续担
任 '" 年团长，
直至“文革”结
束，老吴被任命
为市文联党组书记、副主席。
不少同志告诉我，当年，老

吴在评弹团参与书目整理，创作
现代中篇，培养青年骨干，工作
成绩非常出色。不过，当年这位
洋学生领导老艺人毕竟是个新课
题，还闹了笑话。
上任伊始，老吴不仅鼓励艺

人对书目传承创新，还启发他们
改革评弹音乐，并且亲自为艺人
介绍西洋古典音乐，甚至把莫扎

特、贝多芬创作的小夜曲哼给大
家听。老艺人文化程度不高，甚
至还有不识字的文盲、不识谱的
音盲。他们很佩服吴团长政治觉
悟高，熟悉中国传统文学，热爱
西洋古典音乐，因此，很有兴趣
听他讲解音乐。但是，很快就发
觉老吴唱得蛮好听，就是容易跑

调，因此，戏称
老吴的演唱是
“好听老跑调”。
不过，这些音乐
普及工作的效果

是显著的，聪明的艺人不仅能够
欣赏名曲，还能举一反三，对评
弹音乐的创作起了潜移默化的作
用。

在民主生活会上，有人提
议，请老吴这位洋学生与艺人一
起上台，体验说书的甘苦。老吴
心想，这有何难，说书就凭一张
嘴，自己本身就是苏州人，上台
开口讲几句，应该不成问题的。
正巧，张如君、江文兰两位

演员准备去郊区演出《玉蜻蜓》。
老吴与他们合作，把双档改为三
股档，老吴在书中扮演船夫，只
有一句台词。
正式演出那天，小茶馆里热

闹非凡，广告牌上赫然写着：特
请上海评弹名家张如君、江文
兰、吴宗锡弹唱《玉蜻蜓》。
老吴胸有成竹与演员一起登

上书台。张如君、江文兰把这回
书说得生动有趣，轮到老吴开口
了，尽管他台词背得滚瓜烂熟：
“客人，船到了，请你上岸哉。”
可是临场就是开不出口。眼看出
现尴尬局面，江文兰灵机一动，
用角色的口吻主动问道：“啊，
船家，我可否上岸了？”这下，
总算解了围，老吴马上接口：
“客人，船到了，请你上岸哉。”

通过这次演出实践，老吴得
益匪浅，体会到做先生必须先当
学生。从此，他与演员真诚合
作，为传承评弹事业作出很大贡
献。

失窃教训会开得好!

祝天泽

! ! ! !最近! 浦东新区

一个小区为被盗召开

失窃教训会! 会上邀

请几位居民" 物业公

司保安谈失窃体会!

笔者也应邀参加#

如有户居民粗枝大叶! 家门未关

紧! 将两台手提电脑全放在大厅里! 结

果窃贼 $顺利% 入门后全窃走# 相反有

的居民将手提电脑放在主人安睡的卧室

里! 却安然无恙# 有户居民从单位里提

取 !万多元现金! 原本第二天打入银行

卡! 谁知在家 $呆% 了一天! 也被如数

卷走# 这位居民痛心地说& 如自己小心

谨慎一些! 就不会出这类事情' 物业公

司的一位保安说& 当天半夜里确实有个

陌生人进小区来! 当时就觉得有怀疑!

如果上前阻拦或多盘问几句! 也许那天

晚上的失窃事故就可以避免' 从他们的

发言中可以看出! 失窃往往发生在 $一

念之差% 和偶然的疏忽'

俗话说&吃一堑!

长一智' 这个小区在

发生被窃事故后!业

委会主动亡羊补牢!

召开失窃教训会!提

高居民和保安人员的防范意识! 切实堵

塞漏洞! 认真做好小区安全工作的做法

是值得倡导的' 相比有的小区在事故面

前不以为然!无动于衷!不认真反思是个

鲜明的对照'小区的安全工作!要靠全体

居民共同来防范! 从门卫的保安到居民

家的主动防范! 再到小区一些安保措施

的完善!哪个环节都不能少'特别是出了

事故后要认真吸取教训!举一反三!主动

堵漏补缺尤为重要'对广大居民来说!不

仅要有高度的防范意识! 更要有扎扎实

实的安全措施! 防止犯家

门未关紧" 把大笔现金一

时放在家中" 手提电脑放

在大厅里的低级错误!给

窃贼以可乘之机'

冰雕雪塑
李京南

! ! ! !那年冬天，去
哈尔滨参观国际冰
灯雪雕艺术博览
会。抵达后，我乘
坐的小车在结冰的

路面上缓慢行驶，遇上坡道，车轮更是打滑。难怪驾
驶员向我夸口：这样冰冻的路，你们南方司机是没有
本事驾驭的。我心想，这不是吹牛。

夜间，先看冰灯冰雕。那松花江取之不尽的冰，
可以把江南的小桥山丘、亭台楼榭仿造过来，可以把
繁华都市的街道和建筑凸现出来，可以把传统和现代
的艺术同时铺展开来。满眼的晶莹剔透，满眼的五光
十色，怀疑自己已进入童话里的水晶宫。只游了半小
时光景，戴着手套的手指已冻僵，摁不动相机的快门
了。赶紧钻进咖吧小屋躲一躲，花 !"元要杯热茶为
身子加热。咖吧主人很是体谅，劝我在屋里多呆一
会，要暖透身子，这样可以多抗冻一阵子。
白天，有很好的太阳，而哈尔滨的太阳好像只供

给明亮不供给暖热。雪雕博览会安排在著名的太阳岛
上。满岛的白雪啊，仿佛心灵受之涤荡，显得格外清
净。试想用单一的雪白颜色，能画出什么样的图画来
呢？而这单一的白雪，却能真真切切塑造出非凡的气
势来。塑造出的群马在冲天而啸，威武
的神王在人间巡游，一组几何体的造型
给人无限的想象，高大的俄罗斯套娃含
笑迎客……当我沉浸在这片洁白的雪塑
艺术中，似乎已忘却了严寒。

寻
找
母
亲
的
足
迹

陆
伟
俊

! ! ! !母亲张凤岐为了抗日
救国，早在 !"世纪 +"年
代在云南昆明加入美国飞
虎队，直至抗战胜利结束
到上海。她是上海女性唯
一加入美国飞虎队的中方
雇员，被陈纳德遗孀陈香
梅女士称为不简单
的人物。

在母亲去世 !

周年之际，作为张
凤岐之子的我，怀
着崇敬的心情，于
-月专程赶赴昆明
去寻找抗战时期母
亲留下的足迹，一
段不平常的路啊。
下了飞机走出

昆明长水机场，我
便直接去了巫家坝机场。
抗战时期，母亲曾在巫家
坝机场的美国飞虎队器材
供应处工作。可惜的是，
解放后巫家坝机场经过几
轮修建，以前的矮房子已
经拆除。
车子来到了滇池，曾

经听母亲说起当年飞虎队
阻击侵华的日本飞机，被
击落的日机有的掉进滇池
中，以及她在飞虎
队时与阿布里在此
游泳的故事。母亲
清晰地记得，$***

年 & 月抗战纪念
日，她还陪着小辈来这里
讲述抗战往事。然后，我
到了西山的聂耳墓地。母
亲曾三次回昆明，都来到
聂耳墓前怀念聂耳，还给
我们讲述聂耳到家里做客
的情景。现在，聂耳墓已
作为云南省青少年培育基
地，那里还摆放着聂耳用
过的乐器和生活用具。
第二天，我到了母亲

就读的昆华女中，在那幢
不起眼的老式教育楼橱窗
前，我停留了片刻。曾听
母亲讲起她在这里第一次
接受抗日救国的熏陶。我
看到了学校早年的名人录

里记录了卓琳、吴澄等人
在校读书参加反日游行的
事迹。还不由想起母亲曾
经讲起她和五姐都在这个
学校同一个班级读初中、
高中，她俩感情特别好的
许多往事。下午，我还去

了云南大学，那是
母亲 $*'* 年好不
容易考入的国立高
等学府，由于日机
狂轰烂炸云南大
学，部分课堂校舍
受到破坏，学校几
度被迫停课，$*+$

年夏季，母亲被迫
饱含心酸地离开云
大，记得母亲曾
说，“当时我在学

校的两个柱子旁痛哭了很
长时间，才恋恋不舍离
开。”
第三天，我到了市中

心祥云街的飞虎楼，抗战
时期这里是美国飞虎队的
俱乐部，母亲也曾来过。
那幢四层楼高的洋房现在
开着饭店，吸引了很多中
外客人，尤其是美国二战
老兵重游到昆明都光顾此

地，这里成了中外
游客聚集的地方。
看到陈纳德将军当
年威武的照片和飞
虎队很别致的军用

物品，我久久不愿离去。
我请负责人带我参观了一
楼、二楼、三楼，每个楼
层建筑都不相同，各有特
色，就连窗和门都具有艺
术性。那位姓孙的负责人
讲，当年这里可热闹了，
陈纳德将军和美国飞虎队
成员在这里举行庆功派对
活动，陈香梅也多次到此
光顾。孙先生还介绍，楼
顶上那架有飞虎标记的旧
飞机曾抗击过日机，抗战
胜利后飞虎队把它送给了
云南人民作为纪念。
我在一楼橱窗旁逐一

看到一些母亲曾经讲过的

美式服装的特有标记，如
男性服装标志在左边，女
性服装标志在右边。还有
橄榄帽很有特色，不管你
怎么戴在头上，帽子的两
端都是翘起来的。离开飞
虎楼我在大路上抬头望
去，那架飞虎队旧飞机安
然停放在飞虎楼上，这可
是抗战时期美国援华抗日
的历史记载和中美友谊的
真实象征。
离开昆明前，我还去

看望了 *' 岁高龄的五姨
妈和已故四姨妈的女儿，
她们又一次回忆起母亲抗
战前后在昆明的点点滴滴，
我听了真是感叹不已。

拇趾外翻是职业病吗!

黄加张

! ! ! !前几天，我接待了一位
," 多岁的女性患者，她的双
足的拇趾都外翻，足拇趾已对
第二趾挤压，影响行走，十分
痛苦。她告诉我，她曾是一个
芭蕾舞演员，从小用脚尖旋
转，现在落下这个后遗症。她
希望能为之解除足下之忧。
有人于是问我，拇趾外翻

是芭蕾舞演员的职业病吗？
是的，芭蕾

舞演员的确易患
拇外翻症。但
是，现在，随着
人们年龄的增加

及穿鞋不当，很多足部的畸形
将会相继出现，拇外翻已成为
一种常见病。医学研究发现其
和多种因素相关，如遗传因
素、穿窄小高跟鞋、扁平足
及长久站立或行走、过度负
重等。拇外翻男女的发病比
例大致为 $/'"。这可能与长期
穿着高跟鞋等原因有关。畸形
常常在青年期即发生，多呈对
称性，到中、老年后病变逐渐
严重。
拇外翻随着畸形进一步的

发展，疼痛症状将逐渐严重，
但脚部疼痛轻重与畸形程度并

不成比例，个体差异较大。有时
脚拇趾畸形严重，疼痛却不明
显。但大多数畸形严重的患
者，都会出现不同程度的疼
痛。疼痛最常出现于突出的骨
赘，主要由于该部位长期受鞋
帮挤压、摩擦，使局部皮肤增
厚、骨质增生，产生滑囊、滑囊
炎等病变，引起红肿、疼痛症
状。同时，由于拇趾对第二趾的

挤压，可引起第二趾的疼痛。
拇外翻畸形的诊断并不困

难，医生可以通过外形、体检及
摄片给予确诊。其治疗方法主要
分为非手术和手术治疗。
保守治疗的方法主要通过支

具，其原则是减少患者的症状及
延缓畸形的发展，目前最为常用
的支具包括拇囊保护支具及分趾
支具。前者的主要作用是减少内
侧骨赘与鞋的摩擦，减轻疼痛症
状。而后者通过分趾，既可以减
轻拇指对第二趾的挤压，也可相
对延缓拇指外翻的进展。

拇外翻畸形看似并不复杂，

但由于其发病机制及具体表现的
多样性，并不能通过一种手术方
式解决所有类型的畸形。拇外翻
的手术方法共有 $'"多种，如此
多样的术式说明其各有优势，也
各有缺点。术式的选择主要根据
畸形的类型及表现，错误地选择
可能会加重患者的症状。
拇外翻手术后，患者常需要

一段时间的恢复，同时拇外翻手
术的术后复发率也很低，远期的
效果较好，但临床上也存在极少
部分患者术后出现畸形的复发。

(作者是上海华山医院骨科

博士" 主治医师)

管同钦
韩采萍何以传情

（奥运金牌得主）
昨日谜面：假摔未能

得逞（四字围棋用语）
谜底：白装倒扑

（注：别解为“白白假装
倒扑了”）

把盘子里的吃完再走
郑杨海

! ! ! !我们从小就被告知，
谁知盘中餐，粒粒皆辛
苦。这是确定无误的，就
是一棵葱，一根蒜，一条
小黄瓜或者一根小薯条，
来历都是不容易的。
我们的食物很多都是

地里长出来的，很多是在
圈子里长大的。那是很辛
苦的事。地里原本什么也
没有，你得锄地、把地块
整理出来，然后栽种浇水
施肥。圈子里养的也不是

容易。它们原本体
形那么小。有的长
两条腿，有的长四
条腿。通常要大量
的喂食，然后才慢

慢长大。以前当然也有吃
野外的。那是在林子里和
山野间长大的。那东西就
更难了，也越来越少了。
估计现在吃野外的也比较
少了，一个是来源稀缺，
一个是吃了良心会受到更
大的谴责。另外，我们还
吃了很多从水里捞出来
的。那水里的也有养的，
但更多的是人们驾驶着大
小渔船，顶着风浪去海上
捞来的。人们往往一边唱

着渔歌，一边在海上撒
网。那种最后躺在餐桌上
的东西，原本在海里都是
一副活蹦乱跳的模样。这
么说你就明白了吧？你看
着那盘子里盛着的，什
么东西来历都是不容易
的。
最近我们几个朋友正

在发起一个小运动，那就
是把盘子里的吃完再走。
我们甚至提倡把最后的一
根菜也吃了。

我们不想宣扬什么。
我们的初衷只是想省一些
钱。我们都是些吃养老金
的人。当然，我们也想表
现对人类生产劳动的悲

怜，对食物的敬畏与敬仰
和对资源的有限维护。你
别以为你得到的都是合理
的。你要明白什么都会没
了的。这个世界有很多东
西会消失，你看见的和触
手可摸的会荡然无存。你
随手夹起来放进嘴里的东
西很可能会变少。很多你
以为合理存在的东西会枯
竭，包括有机的机理，包
括水。
所以你一定得珍惜你

吃进去的一切。有些吃进
去的是应该的必须的，人
是不能不吃的。可有些吃
的并不是合理和必要的。
我们几个朋友正在自

己约束把盘子里的吃掉才
走，其中一个主要原因
是省钱。你原本要八个
菜，那么你就要六个吧。
你原本要六个菜，那你就
要四个吧。这样很简单就
把钱省了，另外，地球很
可能也会因此减少了一些
负担吧？不知诸位的看法
如何？


